
 

 

 
 

1 

 

 

Reunión del Comité Coordinador del Grupo de Farmacia Oncológica de la SEFH (GEDEFO) 
 

Lugar Reunión:  Sede de la SEFH. C/Rafael de Riego nº 38. 28045 MADRID 

 

Asistentes: Mª José Agustín Ferrández, Amparo Burgos San José, Mª Josep Carreras Soler, Marga Garrido Siles, Eva González-Haba Peña,  Irene 

Mangues Bafalluy, Mª José Martínez Bautista, Belén Matilla Fernández, Estela Moreno Martínez, Montse Pérez Encinas y Esperanza Sevilla Azzati. 

Excusa asistencia Ana Clopés Estela y Gerardo Cajaraville Ordoñana, 
 

Orden del día:  

1. Aprobación acta de la reunión previa del 22/09/2015 

2. Plan Estratégico de Atención Farmacéutica al Paciente Oncohematológico 

3. Objetivo GEDEFO 2016 

4. Relaciones institucionales 

  4.1. GEDEFO-SEFH 

4.1.a. Reunión con Junta SEFH: Alineación de objetivos 

4.1.b. Medicamentos biopeligrosos 

4.1.c. MAPEX 

4.1.d. Otros grupos de trabajo: GENESIS 

4.1.e. Congreso de la SEFH 

4.1.f. European Bone Marrow Transplant Congress 

        4.2. III Congreso Oncología Médica y Farmacia Oncológica 

        4.3. ESOP 

5. Investigación 

5.1. Proyecto docetaxel 

5.2. Proyecto Carboplatino 

5.3. Otros proyectos 

6. Asistencial 

6.1. Desabastecimiento de Fármacos 

6.2. Entrevista Clínica: 2 proyectos 

6.3. Hojas de Información al pacientes 

 

 

 

7. Formación 

7.1. Reuniones de zona 

7.2. Superespecialización en Hematología 

7.3. Curso BCOP-BPS 

7.4. Curso de manejo y preparación de citostáticos 

7.5. DPC: Curso de Oncología 

7.6. DPC: Curso de manipulación de medicamentos en áreas estériles 

7.7. Innovación e Farmacia Oncológica. 20 años de GEDEFO 

7.8. Mio expert 

7.9. Jornada GEDEFO 

8. Comunicación 

8.1. Web GEDEFO: 

    8.1.a. Actividad de la web 

    8.1.b. Documento de posicionamiento acceso a nuevos fármacos    

antineoplásicos 

    8.1.c. ESOP 

8.2. Twitter 

8.3. Respuestas lista SEFH 

9. Ruegos y Preguntas 

Acuerdos Acta núm 01/2016 

Fecha: 21/01/16 

Hora Inicio: 9:30 h 

Hora Fin: 16:30 h 
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Asunto 

 

Acuerdos 

 

1. Lectura y aprobación del 

acta anterior 

Se aprueba el acta de la reunión previa del 22/11/15 (2015_11_22_ActaComiteCoordinador) 

2. PEAFPOH Ha habido un cambio de nombre de Plan de Atención Farmacéutica Oncológica (PAFO) a Plan Estratégico de Atención 

Farmacéutica al Paciente Oncohematológico. Ya se encuentra disponible la versión definitiva, facilitada a todos los 

asistentes a esta reunión, donde se han incorporado misión, visión y las sugerencias realizadas por farmacéuticos que 

asistieron al curso de avances en oncología. Se aprueba el documento en esta reunión. Está en borrador una encuesta 

para definir la situación basal de los objetivos marcados en el plan, de cada línea estratégica. Se revisará por los autores 

y se enviará al Comité Coordinador para su revisión. Se acuerda que se colgará en la web de GEDEFO y se hará difusión 

en redes sociales. Queda por decidir dónde se hará la presentación, que será por parte de la SEFH y GEDEFO. Se acuerda 

editarla también como libro y pedir ISBN por parte de la SEFH, así como agradecer a los compañeros que han 

participado. Pediremos la colaboración de Novartis para su difusión. 

3. Objetivos GEDEFO 2016 Se debaten los siguientes objetivos del grupo para 2016: 

Hojas de información al paciente: se acuerda continuar con este proyecto de la zona catalano-balear, ya que las hojas 

de información de medicamentos suponen un soporte de gran ayuda para las consultas de atención farmacéutica y hay 

muchos citostáticos orales nuevos de los que no hay hoja elaborada. Estas hojas, junto con hojas de información por 

patologías (proyecto de la zona centro) será un objetivo prioritario para 2016, solicitando, si es necesario, financiación 

para su realización. 

Grupo de bioseguridad: Para 2016 habrá que retomar esta grupo de trabajo, que estaba coordinado por Montse Rey  y 

nos habían pedido tiempo por encontrarse en un momento de cambio en su hospital.  

PEAFPOH: Se redactarán documentos técnicos derivados de las necesidades que se detecten tras la encuesta del plan 

estratégico. 

Estandarización de protocolos: se sugiere como proyecto nuevo realizar protocolos de quimioterapia donde conste 

toda la información necesaria, siguiendo la línea de los de BC Cancer o Cancer Care Ontario. 

Investigación: desarrollar el proyecto de docetaxel e intentar iniciar algún proyecto sobre adherencia y resultados en 

salud. 
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Formación: plantear una superespecialización en hematología, a petición de la SEFH y continuar con los cursos en 

marcha. 

Se acuerda la necesidad de pedir colaboración e implicar en los objetivos a farmacéuticos del área de oncohematología 

miembros de GEDEFO, a parte de los del grupo coordinador. 

4. Relaciones 

institucionales 

• GEDEFO-SEFH 

Reunión con la Junta Directiva de la SEFH: Irene Mangues informa de las reunión que ha tenido la nueva Junta 

Directiva con los coordinadores de los grupos de trabajo para alinear los objetivos de los grupos con los de la SEFH. Hay 

varios objetivos en marcha comunes a varios grupos, siendo necesaria la estrecha colaboración de todos los grupos 

implicados en objetivos comunes. 

Medicamentos biopeligrosos: se ha difundido un documento de consenso hecho por varias sociedades científicas, 

incluida la SEFH, y asociaciones de pacientes y empresariales. Eva González-Haba nos informa de que le han solicitado 

colaboración por parte de la SEFH en la elaboración de una monografía de productos biopeligrosos junto con el grupo 

de Farmacotecnia y GPS. Se acuerda proponer a la SEFH la incorporación del proyecto yellow hand de la ESOP a esta 

monografía. 

MAPEX: se informa de las reuniones que se han llevado a cabo por el grupo de MAPEX-oncología, donde se han 

alineado los objetivos con los del PEAFPOH, estando pendientes de nombrar responsables de cada línea de trabajo para 

formar grupos de trabajo y elaborar documentos técnicos.  

GENESIS: Estamos colaborando con GENESIS en la revisión de alegaciones a los IPT, con ayuda de farmacéuticos del 

área de oncohematología. Se ha detectado falta de formación en los revisores de estas alegaciones, por lo que se 

acuerda proponer un curso de evaluación de fármacos oncohematológicos junto con GENESIS, adquiriendo el 

compromiso de los participantes de ser evaluadores de estos informes. 

Congreso SEFH: se acuerda solicitar al comité científico del próximo congreso la posibilidad de cambiar el sistema de 

selección de las 10 mejores comunicaciones, ya que la percepción de los asistentes es que no eran las mejores. 

EBMT Congress: se celebrará en Valencia, contando con la primera edición del Pharmacist day el 5/4/16. Participan 

varios farmacéuticos españoles y la intención es dar continuidad a la presencia de farmacéuticos españoles en este 

congreso.  

El programa está disponible en http://www.ebmt2016.org/ 

•IV Congreso de Oncología Médica y Farmacia Oncológica: Nos han solicitado más colaboración como grupo de 

trabajo y se decide que no hay inconveniente por nuestra parte. 

•ESOP: Informa Estela Moreno de que hay una reunión la semana que viene, donde se presentarán candidaturas para 

la organización del congreso de 2018. Se discute la oportunidad o no de presentar la candidatura de Barcelona, aunque 
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una opción más acertada sería intentar lograr la presencia de ESOP en nuestro congreso de Oncología Médica y 

Farmacia Oncológica e intentar convertirlo en un congreso internacional. Se les ha remitido nuestra memoria de 

actividades como grupo de trabajo. Queda pendiente la solicitud de acceso a QUAPOS 5, ya que con el enlace que 

tenemos en la web de GEDEFO el acceso es a QUAPOS 4. 

Se propone ofrecer España como sede para organizar una master class y así tener más visibilidad en Europa. Estela 

Moreno preguntará los requisitos para la organización 

 

5. Investigación  Proyecto docetaxel: Se expone la situación del proyecto en las distintas CCAA. Han comenzado ya la recogida de datos 

varios hospitales, aunque quedan aún muchos por salvar los trámites administrativos. Cada hospital contará con 6 

meses para incluir pacientes desde que inicie. Se acuerda que un grupo será docetaxel Teva, otro Taxotere y el resto se 

agrupará como tercer grupo. Se acuerda también no registrar toxicidades diferentes a las que constan en el CRD. 

Azucena Aldaz del grupo pKGEN va a iniciar el análisis farmacocinético de polisorbato e impurezas de las distintas 

marcas. Montse Pérez informa que, aunque la beca es de 2013, como los trámites administrativos han costado mucho 

tiempo ajeno a nuestra voluntad, no supondrá ningún problema el no cumplimiento de plazo de presentación de 

resultados a la SEFH. 

Proyecto carboplatino: Amparo Burgos informa del porcentaje de cumplimentación de la encuesta en cada zona, en 

total se han recibido 55. Hay un borrador de una posible publicación donde constará la colaboración de GEDEFO. Aparte 

de la doctoranda, se incluirán como autores a M Sacra Díaz y Amparo Burgos. Se acuerda solicitar también la revisión de 

la discusión por Gerardo Cajaraville, que se incluiría también entre los autores. Estudiaremos a que revista es oportuno 

enviarlo, informándonos Montse Pérez de la conveniencia de citar al menos 2 artículos de los 2 últimos años de la 

revista Farmacia Hospitalaria para intentar conseguir factor de impacto en nuestra revista. 

Otros proyectos: se informa que Astellas ha ofrecido financiar el proyecto de hojas de información de medicamentos 

para pacientes. Queda pendiente la decisión. 

Marga Garrido propone incorporar en nuestra web las hojas nutricionales a pacientes oncohematológicos que utilizan 

en el Hospital de Marbella, elaboradas por una nutricionista. Se pedirá permiso a la autora y se revisarán. 

6. Asistencial Desabastecimiento de fármacos: Se ha redactado una carta tipo para enviar al Ministerio de Sanidad, a la AEMPS, 

sociedades científicas y CCAA. El circuito es a través de M José Dalama. Se acuerda que las responsables, M José Agustín 

y M Angeles Gil nos enviarán también una copia al resto del comité coordinador para que podamos informar en 

nuestras zonas. Asimismo se acuerda que las responsables nos enviarán un mail para que reenviemos en nuestras 

zonas, con la finalidad de que todos los farmacéuticos puedan informar de desabastecimientos a las responsables. 
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Entrevista clínica:  El proyecto patrocinado por Novartis sobre entrevista clínica, en formato vídeo, con la dirección de 

Beatriz Bernárdez y Estela Moreno, está pendiente de acreditación por la SEFH y próximamente se colgará en DPC.  

En cuanto al segundo proyecto, de Astellas, en el que participan Beatriz Bernárdez, Estela Moreno e Irene Mangues 

sobre la elaboración de un documento técnico de entrevista clínica, con la colaboración del grupo Nature Publishing, 

está pendiente de aclarar aspectos sobre la propiedad intelectual y también se ha enviado a la SEFH para la 

acreditación. 

Hojas de información: tema ya tratado en apartados anteriores. 

7. Formación Reuniones de zona: se acuerda que se deberían realizar al menos una reunión de zona al año, para informar de los 

distintos proyectos, ya sea virtual o presencial. 

BCOP-BPS: Sefa Carreras informa que ya está solicitada la acreditación y que la primera reunión se celebrará el 4 y 5 de 

febrero, con la presentación de M Angel Calleja e Irene Mangues. Se acuerda aceptar solicitudes de beca a 

farmacéuticos especialistas en Farmacia Hospitalaria aunque no tengan residencia en España, siempre que sean 

miembros de la SEFH. Se reservará un cupo para farmacéuticos de estas características y se acordará más adelante el 

tema de la financiación de sus desplazamientos. Todo ello deberá quedar reflejado en la convocatoria. 

Curso de manejo y preparación de citostáticos: Se acuerda preguntar si este curso que va por su 5ª edición tiene que 

pasar la acreditación de la SEFH, al ser anterior a la inclusión de GEDEFO como grupo de la SEFH y estar organizado por 

el ICO. 

DPC: Curso de Oncología: está terminado el de pulmón y estará disponible en cuanto se resuelvan los problemas de 

financiación. Quedan pendientes riñón, melanoma y próstata. 

DPC: Curso de manipulación de medicamentos en áreas estériles: están pendientes de colgar en la web los vídeos. 

Mio expert: se informa de los módulos pendientes de impartir. 

Jornada GEDEFO: se discute si en vez de organizar la cuarta edición del curso de Avances en Oncología que dirigen Sefa 

Carreras y Gerardo Cajaraville se organiza una jornada de GEDEFO. Hay varias compañías farmacéuticas interesadas, 

entre otras Novartis y Bristol. Se acuerda que la opción que más nos interesa sería la patrocinada por varios 

laboratorios. Se derivará a los directores de este curso cualquier solicitud de colaboración y ellos lo gestionarán con M 

José Dalama. 

8. Comunicación Web GEDEFO: se informa del número de visitas a la web, siendo el segundo grupo de trabajo más visitado después de 

GENESIS. Los apartados más consultados son en primer lugar los protocolos terapéuticos y en segundo lugar las hojas 

de información. Se discute que los protocolos pueden estar obsoletos y, aunque se informa de que son antiguos cuando 

consultas la web, se acuerda la conveniencia de quitarlos. 

En cuanto a la base de datos de interacciones de la web, se acuerda que no se ve factible su revisión y mantenimiento, 
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al contar todos los hospitales con bases de datos de interacciones actualizadas, fácilmente accesibles en la red. 

Esperanza Sevilla recuerda que hay que enviarle las actas de reuniones que se hacen por zonas. 

Twitter: M José Martínez informa de la cuenta @gedefo_SEFH, estando ahora gestionada por M José Agustín hasta 

febrero, que pasará a Estela Moreno de nuevo. 

 

Sin más asuntos que tratar, se dan las gracias a los asistentes y se da por finalizada la reunión. 

 

 

 

 

 

 

 

Irene Mangues Bafalluy    Mª José Martínez Bautista 

Coordinadora Nacional    Secretaria  


